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QIANJIANG EVENING NEWS

有用 有趣 有温度

很多人在买房时，都会考虑公积金贷款，毕竟五年期以上3.25%的公积金贷款利率，比起商业贷款的4.9%要低不少。

按道理，买房时公积金贷款会很热门，早两年杭州市公积金储备甚至一度有些紧张，不得不推出公积金贴息服务。不过最近，钱报记者从省、市住房公积金管理中心了解

到，目前杭州的公积金贷款相当宽松，最快可以做到当天提交材料当天就审批通过。

究其原因，是因为新房市场使用公积金贷款不足。目前新房市场处于卖方市场，不是客户挑楼盘，而是开发商挑客户，一些热门楼盘，不仅只卖给关系户，即便是关系户，也

要靠首付成数的高低来确定关系户的购房顺序。购房者完全是弱势群体，房企为了快速回款，大多明确拒绝接受公积金贷款，购房者也无可奈何。

杭州公积金贷款，新房占比跌至三成
卖方市场下房企挑客，关系户也按首付成数排购房顺序，公积金贷款不受欢迎
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杭州公积金储备充足
新房贷款比例却跌至三成

目前杭州住房公积金贷款利率五年期以

上 的 年 利 率 为 3.25% ，而 商 贷 的 利 率 为

4.9%，并且几乎没有折扣。对于购房者来

说，同样是贷100万、按揭30年，等额本息还

款的话，总利息会相差 34.4 万元，公积金贷

款要明显划算得多。

那么如今杭州公积金的储备是否充足？

浙江省直住房公积金管理中心信贷处处

长刘华煜告诉钱报记者，2015年前后，杭州

市公积金储备一度有些紧张，当时公积金中

心还推出公积金贴息服务，但如今省、市公积

金储备都十分充足，并且办理起来十分方

便。“如果材料齐全，最快可以做到当天提交

材料当天就审批通过。”

刘华煜表示，尽管申请公积金贷款的人

并没有减少，但大部分是购买二手房的，新房

的占比很少。“去年下半年以来，各个楼盘拒绝

购房者使用公积金贷款的情况明显多了起

来。”

杭州市住房公积金管理中心信贷处的负

责人也表示，虽然今年的公积金贷款额与去

年同期比并没有减少，但二手房公积金贷款

的比例已经上升至 7 成，新房贷款比例跌至

三成。

今年年初就开始看房的陈先生告诉记

者，半年下来他跑了不少楼盘，有些看中的已

经谈到价格和首付这一步，却被置业顾问明

确告知，他们不接受公积金贷款。“交公积金

不就是为了买房时能用上吗？而且公积金贷

款利率也比商业贷款要低。”陈先生颇为无

奈。

像陈先生这样的情况，在当下的楼市并

不少见。尤其是一些红盘、热盘的购房者，

都不敢提用公积金贷款。“又要托关系又要

排号子，能买到就不错啦，开发商不接受公

积金贷款也只能接受，不然就买不到这个房

子。”某位购房者向记者透露，对于这种情

况他早已见怪不怪，不仅是纯公积金贷款不

让用，即便是公积金商业组合贷款许多楼盘

也不接受。

公积金放款速度比银行慢
卖方市场下房企大多不接受

房企拒绝购房者使用公积金贷款的原

因很简单：公积金放款速度要比银行慢，开

发商为了自己的回款速度，做出了这样的选

择。

究竟公积金贷款和商业贷款的放款速度

能相差多少？刘华煜告诉记者，公积金放款

的要求有两个，一是要项目结顶，二是要等抵

押落实，尽管公积金中心在购房者递交材料

齐全的情况下，当天就能办理审批，但后续的

身份校对、不动产登记办理等都需要时间：

“基本都要一个多月才能办下来放款，主城区

快一些，余杭和萧山会慢一点。这是在楼盘

已经结顶并具备办理公积金贷款的条件下，

如果项目没有结顶或者抵押没落实的话，那

等待放款的时间就会很漫长，因为要严格按

照放款标准执行。”

相比之下，银行的放款标准要灵活得多，

并且有其自主权，可以针对不同的房产项目制

定不同的放款标准。某业内人士透露，今年某

大牌开发商对合作银行的要求是3天内必须

放款。另一大牌房企同样要求所有的合作银

行，必须在7天内完成放款，否则就不再合作。

“其实不少银行的操作都是违规的，甚至

有个别银行是房子一网签就放款，之后再补

办一系列的手续。”刘华煜表示，这种先上车

再补票的行为如今很普遍，银行的操作比公

积金中心要灵活得多，根据楼盘好坏、房企实

力大小可以制定不同的放款标准。

记者了解到，目前以家庭为单位的纯公

积金贷款上限额度是 100 万元，房价上涨

后，对于许多刚需购房者来说，3 成首付之

外，剩余的 7 成用公积金贷款还不太够。而

购买二套的改善型购房者除去 6 成首付后，

剩余 4 成用公积金贷款倒是够了，开发商却

不接受。

“因此，使用公积金贷款的新房购房者占

比越来越少。而二手房方面，银行和公积金

中心的放款标准是一致的，放款时间也差不

多，房东很少会拒绝购房者用公积金贷款。”

刘华煜说。

开发商依靠首付成数
确定关系户买房顺序

拒绝购房者使用公积金贷款，房企为何

底气十足？除了公积金回款慢之外，更因为

如今的房子好卖，有足够的客户供开发商挑

选，这给了开发商底气，让他们将使用公积金

贷款的购房者拒之门外，再在剩余的购房者

里“挑三拣四”。

事实上，甚至有开发商依靠全款及首付

成数来确定关系户的购房顺序。

记者了解到，城北某楼盘即将加推，上

一次该楼盘开盘房源一下子就被抢光，并且

基本上都被关系户买走了。眼下，该楼盘的

关系户又一次排起了队，而且要求更加苛

刻，除了要托高层的关系外，还要看首付的

额度，全款优先，然后依首付的多少排序。

某业内人士透露：“很多购房者都是全款

付。”

他还说：“现在买热门楼盘既要有关系又

要有钱，不是关系户根本买不到，先托高层的

关系拿到一个名额，然后确定你的首付能付

几成，如果是全款那就基本上能买到，个别楼

盘如果你只能付 3~4 成首付那想都不用想，

肯定买不到。”

在奥体、钱江世纪城、申花这些炙手可热

的板块里，这样的故事每天都在上演。卖方

市场下，开发商占据了绝对的话语权，客户足

够多的情况下，开发商更加不会同意购房者

使用公积金贷款。毕竟在这样一个高周转的

行业，能够迅速回笼资金，才能在土地市场进

一步开拓。
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